
 

ENTREVISTA 

Francisco de la Torre, alcalde de Málaga 

'Es bueno que la interinidad del Gobierno 
andaluz no sea larga' 

 'Parece lógico que Díaz sea la presidenta. Ahora tiene que convencer a alguna 
de las otras formaciones políticas representadas, incluida el PP'  

 'El de Rato es un caso claro de la falta de conciencia fiscal que hay en España, 
pero es más grave cuando se da en alguien que debía ser ejemplar'  

 'Reclamo a la Junta de Andalucía las competencias en Educación. El reto está 
en mantener la excelencia sin que nadie se quede atrás'  

 'Lo más normal es que éstas sean mis últimas elecciones, pero las afronto 
para cumplir el mandato, para estar los cuatro años'  

 'Vamos a trabajar para ganar la Diputación. No contemplo que se pierda pero, 
si no es así, tendríamos más efectivos de trabajo en el Ayuntamiento'  

 'Extrapolar los resultados de las elecciones autonómicas a las municipales es 
un ejercicio que no sirve. No lo he hecho'  

 

Una vez, al final de una entrevista, le preguntaron al alcalde de Málaga, Francisco de la 
Torre, cuál era su sueño por cumplir. Cuando un periodista hace esa pregunta espera 
una respuesta relajada del tipo dar la vuelta al mundo, escribir un libro o, 
simplemente, tener tiempo libre para jugar al tenis, al dominó o al ajedrez. Pero no. El 
alcalde de Málaga no se concede un segundo de relajación. Y su respuesta fue: «¿Un 
sueño por cumplir? Sí. La segunda descentralización administrativa». Así es este 
hombre. Por eso, a uno se le ocurre que cuando haya que pintarle el retrato oficial, el 
suyo podría ser en blanco y negro, sin ningún tipo de concesión para la galería de 
alcaldes en la que cuelgan los rostros de sus antecesores en el cargo. 



 

En el año 2002 ya escribía usted artículos de prensa en los que pedía la 'segunda 
descentralización' para que la Junta de Andalucía cediera competencias a los 
ayuntamientos y éstos gestionaran una mayor parte del dinero público. Se ve que no 
le han hecho caso aún. ¿Lo da por imposible? 

Lo he hablado con Manuel Chaves, con José Antonio Griñán y con Susana Díaz y 
en ningún caso he avanzado un solo milímetro. También cuando he estado en 
el Senado he tratado de convencer y sensibilizar con ello.  

¿Cuál es su propuesta? 
El Estado cedió competencias a las autonomías y éstas, cuando las tuvieron, 
dijeron: 'Me lo quedo todo para hacer un centralismo a nivel regional'. Empezó 
a crear servicios centrales en las ciudades cuando podía haberse apoyado en 
los ayuntamientos, que existen desde hace miles de años. Viviendas sociales, 
políticas de empleo... eso es lógico que se haga desde el ámbito local por el 
principio de subsidiariedad. Lo que pueda hacer un ayuntamiento, hágalo un 
ayuntamiento y no el ámbito regional. Hay que llenar las competencias de 
abajo a arriba y no al revés.  

¿Qué consecuencias tiene no hacer eso, a su juicio? 
En Andalucía es más grave por su tamaño. La Junta ha desaprovechado la 
potencialidad de Andalucía, la ha tirado por la borda. Los gobiernos andaluces 
han tenido falta de sensibilidad, han sido hostiles contra los ayuntamientos. Por 
ejemplo, la Junta tardó años en darse cuenta de la potencialidad de Málaga. El 
Parque Tecnológico de Andalucía (PTA) tiene seis años de retraso con respecto 
a otro. A la Junta y al PSOE les faltó sensibilidad para entender las posibilidades 
de Málaga. Ha pasado muchas veces. Con el Bellas Artes, el Arqueológico, la 
Aduana...  

¿Hay alguna autonomía que sí haya aplicado esa 'segunda descentralización'? 
A fondo no. Todas han caído en el mismo defecto. Una autonomía que hubiera 
utilizado la inteligencia se habría quedado con las competencias que eran 
suyas, como la ordenación del territorio. Yo no puedo reclamarla, porque no 
puedo decidir sobre otros términos municipales. Y aún así se han cometido 
auténticos disparates. Con el anillo ferroviario de Antequera se han tirado 300 
millones de euros, un dinero que tendría que haber ido a los metros de Sevilla y 
Málaga.  

Vamos a concretar. ¿Qué competencia de la Junta podría tener su ayuntamiento y 
para qué? 

Yo reclamo la educación primaria para poder establecer las bases del futuro. Sé 
que es un auténtico reto, pero veamos los resultados de la Junta de Andalucía, 
el fracaso escolar que tenemos. Nosotros lo haríamos mucho mejor.  

¿Es eso legalmente posible? 
La Educación es una competencia que puede transferirse perfectamente. Ahí 
están las escuelas infantiles. El reto está en mantener la excelencia sin que 
nadie se quede atrás. ¿Por qué no puede haber gente que dedique horas al 
apoyo escolar? Nada impide que jubilados o universitarios lo hagan.  

¿Habla de implantar una especie de escuelas de refuerzo? 
Algo parecido a eso. Se puede hacer. La crisis nos ha hecho ver esto. Lo que 
ocurre es que en el ámbito local no siempre he visto la misma actitud en los 



 

alcaldes. Querían más dinero pero no más competencias. Yo sí. Estoy plena y 
totalmente convencido de que desde el ámbito local al ciudadano se le sirve 
mejor. 

Málaga es como un baluarte para el PP andaluz. El alcalde de De la Torre obtuvo en las 
últimas municipales, las de 2011, un 53,4% de los votos, con 19 de 31 concejales. Y no 
es la primera vez. En 1999, esos resultados fueron incluso mejores, con un 55,72% de 
los votos. El PP gobierna la capital desde 1995, cuando se quedó a un concejal de la 
mayoría absoluta y el PSOE, fiel a su estrategia de ser hegemónico en la izquierda, se 
negó a facilitar la investidura de Antonio Romero (IU) como regidor. 

En las generales de 2011, el PP obtuvo en Málaga capital un 50,5% de los sufragios; en 
las europeas de 2014, el apoyo cayó a la mitad, el 24,9%. En las andaluzas recién 
celebradas, sólo ha logado un 27,5%. 

¿Qué ha pasado para perder en tan poco tiempo la mitad del apoyo electoral? 
Ha habido una estrategia hábil por parte de la presidenta de la Junta en cuanto 
al resultado. De una situación de estabilidad con IU hemos pasado a otra llena 
de interrogantes. Ella ha intentado anticiparse a varias cosas: a que se 
percibiera la mejoría que a lo largo de 2015 se va a producir y se está 
produciendo, a que los escándalos del Gobierno andaluz se hagan más visibles 
y a que el candidato del PP fuera más conocido.  

¿Ha extrapolado, aunque sólo sea por curiosidad, los resultados de las autonómicas 
en la ciudad de Málaga a unas municipales? 

No lo he hecho. Es un ejercicio que no sirve.  
En Málaga capital no es que Ciudadanos haya obtenido un gran resultado, es que si 
sumara sus votos a los de UPyD estaríamos hablando de más de un 17%. ¿A qué 
obedece eso? 

No tengo razones ni un análisis específico de Málaga. No creo que sea diferente 
del resto de ciudades andaluzas. Esto tiene que ver con el desgaste de un 
Gobierno que ha tenido que afrontar una situación muy difícil. Ha ocurrido 
también en Francia, Portugal o Grecia. En el caso español, la crisis ha sido dura. 
En una situación de crisis, si no ha habido controles de transparencia plena, 
puede ser que haya habido malos gobiernos y políticos corruptos, no a la altura 
de su responsabilidad, que no han servido al bien común sino que se han 
servido ellos. Eso es letal, mortal, porque crea la desafección.  

¿Cree que el caso de Rodrigo Rato va a perjudicar electoralmente al PP más de lo que 
el clima de la corrupción está castigando ya a los dos grandes partidos? 

Básicamente, por lo que tengo entendido, es un caso de fraude fiscal. Y sí es un 
caso demostrativo del grado... de la falta de conciencia fiscal que tiene que 
tener un país maduro en democracia. Pero es más grave cuando se da en gente 
con situación económica sólida y más grave cuando es alguien que debía tener 
un comportamiento ejemplar, intachable.  

Es que este señor fue ministro de Economía y Hacienda. 
A eso estoy llegando. Parto de la base de que es un dinero privado, familiar, 
pero no declarado, según parece. Acogerse a una regularización fiscal denota 



 

que hay un dinero no declarado y eso es partir de una base absolutmente 
indefendible, particularmente cuando se han tenido responsabilidades políticas 
y, además, de Hacienda o de Economía. ¿Cómo le vamos a decir a los 
ciudadanos que hay que meter el hombro si no hay esa contribución por parte 
de todos los que corresponde hacerlo?  

Le insisto: ¿Cree que esto tendrá influencia electoral? 
No tiene por qué tener influencia real. Es el comportamiento de una persona y 
se habla de una lista donde hay unas 700 personas con responsabilidad pública 
de algún tipo. En el plano de las municipales este tipo de conductas no tienen 
nada que ver. Todo esto nos ha de servir de estímulo para hacerlo bien, hacer 
una reacción en positivo y decirnos: 'Demos ejemplo'. Estamos muchísimos, 
permítame que me incluya, que hacemos las cosas bien, desde toda la vida.  

De la Torre fue diputado por UCD de 1977 a 1982 y consejero de Economía, Hacienda y 
Turismo de la Junta preautonómica. Entonces se retiró de la política y volvió como 
independiente en 1995 a la lista de Celia Villalobos. 

Al final, se afilió... 
Me afilié al PP en 1996, cuando vi que este partido ya no era lo mismo que 
Alianza Popular.  

Ha tratado con los tres últimos presidentes de la Junta. ¿En qué se diferencia Susana 
Díaz de sus dos antecesores? 

En el tema de la descentralización, en nada. Sí le reconozco a la señora Díaz una 
capacidad de cercanía con la gente algo mayor.  

¿Merece ser la presidenta de la Junta de Andalucía? 
Parece lógico que siendo la fuerza más votada fuera la presidenta. Pero ella, 
que fue la que convocó sin necesidad, buscando ventajas, es la que ver cómo 
convencer a alguna de las otras formaciones políticas.  

¿Incluido el Partido Popular? 
A cualquiera de las fuerzas.  

¿Es partidario entonces de pasar página? 
Es bueno para un territorio que la etapa de interinidad de un Gobierno a otro 
no sea muy larga. Hay muchas cosas que avanzar y hacer en la región.  

¿Cuándo empieza la campaña electoral para un alcalde? 
Yo siempre estoy en campaña. Cuando ganas unas elecciones y luego tienes 
que responder a la confianza, sin quererlo estás haciendo campaña. No lo 
pretendes y ésa es la mejor campaña: trabajar.  

Su eslogan es 'Paco de la Torre Sí'. Cuesta trabajo encontrar el logotipo del PP. 
Yo no he estado en el diseño de ese tema. El PP como marca tiene en su haber 
el haber afrontado con ideas una situación muy difícil. Eso está ahí, para lo 
bueno y para lo malo.  

¿De qué es de lo que va a hablar más en la campaña? 
De la gestión local, de la ciudad. Aquí importa qué pasa en los barrios. ¿Qué 
podemos hacer, aparte de tener una de las moderaciones fiscales más bajas y 
de pagar a los proveedores en veinte días? De eso vamos a hablar.  



 

Revalidar los 19 concejales se antoja imposible. ¿Dónde está el suelo del PP en 
Málaga capital? 

No es imposible volver a conseguir los 19 concejales. Está difícil, sí. El suelo 
puede y debe estar en la mayoría absoluta, que son 16 concejales. Nosotros 
aspiramos a una mayoría más amplia que esa para tener un Gobierno estable. 
Es bueno tener toda la fuerza de la ciudad detrás cuando tienes que negociar. 
Hay aspectos, como la tecnología, el turismo o la cultura donde este respaldo 
viene muy bien. La mayoría absoluta sirve para esto; después hay que gobernar 
como si no la tuviéramos.  

Fíjese lo que le ocurrió al PSOE en 1995, que pasó de 17 concejales a 7. Con ello 
quiero decir que no hace falta fantasear para encontrar casos de cómo perder una 
mayoría absoluta en Málaga. 

La gestión del PP ha sido muy brillante, llena de logros. Y no podemos decir lo 
mismo de aquella gestión del PSOE. Hemos dado pasos adelante esenciales 
para afrontar las próximas décadas. Los malagueños perciben que hay buena 
gestión y un gobierno cercano, transparente y honesto. Yo percibo el afecto de 
la gente en la calle.  

El alcalde de Málaga tose y lo achaca a dormir poco. Cinco horas y media de sueño al 
día es su media. Se levanta a las seis y media para caminar unos cuarenta minutos. En 
diciembre cumplirá 73 años. Su relevo en el Ayuntamiento es un tema recurrente. 

¿Afronta éstas como sus últimas elecciones? 
En primer lugar, las afronto para cuatro años, para cumplir el mandato. Aquí no 
hay posibilidad de adelantar las elecciones. Me planteo cuatro años y luego ya 
veremos, pero sí, lo más normal es que éstas sean las últimas. Llevan 
preguntándome eso mucho tiempo, pero yo me siento con fuerza.  

¿Mantendrá el PP la Diputación de Málaga? 
Es factible. Difícil, pero no imposible. Hacen falta muy buenos resultados en las 
municipales.  

¿Teme que si se pierde la Diputación aumenten las presiones durante este mandato 
para adelantar su relevo por Elías Bendodo? 

No contemplo que se dé esa hipótesis. Vamos a trabajar por ganar la 
Diputación, porque no es imposible. Si no fuera así, tendríamos más efectivos 
de trabajo en el Ayuntamiento 

 


